

PRECIO DE SUSCRICION  
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
PAGO ANTICIPADO  
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION  
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de  
José Tous y de Humbert  
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle del Agua, 2, Felanitx

# El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## CRÓNICA PARISIENSE

Preciso será confesar que vivimos sobre un volcán, desde que París se ha dividido en dos bandos: semíticos y antisemíticos.

Por lo visto no es una paradoja lo de que los extremos se tocan, y hoy, en la época de refinada cultura y progreso infinito, vemos surgir la lucha de razas ni más ni menos que allá en los oscuros tiempos de la ignorancia supina y de las fanáticas creencias.

El ruidoso proceso de Dreyfus sirve de pretexto para todo y las pasiones se exaltan, las palabras se hinchán con la idea de venganza, los puños se crispan ó se levantan amenazadores y á la sombra de un complot, verdadero ó imaginario, los judíos y antijudíos luchan y se apostrofan como si todos no fuéramos hijos de la misma gran familia humana.

Y en pleno París, en la populosa calle Chabrol, en una casa en que radica el «Gran Occidente de Francia»; la Liga antisemítica se ha fortificado, armada de fusiles y puñales, resistiendo á la Ley, como la famosa partida de la Porra *in illo tempore*.

Y para que París pueda disfrutar de todos los espectáculos imaginables, ahora nos regala con el lujo de un fuerte blindado en medio de una época pacífica, y nos sorprende con el magnífico panorama militar de un barrio alegre, ocupado por las tropas como en los tiempos de revolución ó de sitio.

Todos los ligeros con su jefe Jules Guérin á la cabeza se han hecho fuertes en una casa particular y allí han jurado morir antes que rendirse, llevando por lema de combate: ¡Abajo los judíos! ¡Viva Francia!

La casa de la calle de Chabrol está en competencia con las casas encantadas.

He ahí un modesto edificio que merece un lugar entre los monumentos históricos y seguramente que su fotografía, por lo menos, figurará en el museo Carnavalet, que es como el santuario de todo lo que á la historia de París se refiere y... tendrá gracia ver entre aquellas venerandas colecciones, una carabina antisemítica tomada en el fuerte Chabrol, cien años después de la Revolución francesa.

No niego que pueda ser hermosa la original actitud de Jules Guérin y que resulte hasta si se quiere pintoresca tal anomalía; pero ¿quién sabe si la lección resultará provechosa para los malhechores de mañana y se constituirán también en fortaleza contra las leyes y sus jueces?

Por un lado la Ley sin efecto y por otro la Ley obligada á un sentimentalismo lleno de justos escrúpulos, tanto que los parisienses rien de la singular aventura, casi rodeada de una pesada atmósfera de tragedia.

Dicen que todo en Francia se termina por canciones; pero pareceme como si ahora la canción quedara suspensa en los labios y como si todos escucharan un ruido ignorado que parece salir de algún abismo próximo.

Esperamos que todo se arreglará pacíficamente, que la fortaleza del Chabrol se rendirá, que Jules Guérin no provocará el asalto y que los parisienses no verán cambiarse sus carcajadas alegres en fúnebres estertores de agnía.

*Tout est bien qui finit bien.*

Paris, según Victor Hugo, es el cerebro de Europa; Rennes, según Jules Claretie, resulta ser el ombligo del mundo.

Todos los ojos están fijos en ese pequeño rincón de tierra é hipnotizados como los de los faquires.

Los hilos telegráficos que parten de la capital del departamento de Ille-et-Vilaine, vibran como nervios de la tierra entera y más de trescientas mil palabras diarias, distribuyen á través de los continentes las noticias de lo que pasa en aquella sala del Liceo, donde hace pocas semanas aún los jóvenes colegiales recibían sus medallas y libros de premios.

Dice Claretie que una *reporteress* envía diariamente á Chicago todos los relatos *in extenso* de

las sesiones y que allá, en los Estados Unidos, pueden leer á las diez de la mañana las mismas noticias que nos sirven aquí á las ocho los *papeles* parisienses.

Nada me extraña esto; pues la diferencia de horas entre América y Europa es tal que los americanos pueden, cronómetro en mano, conocer lo que á nosotros nos preocupa aun antes de la hora oficial marcada por nuestros relojes.

Jamás Rennes ha tenido tanta animación y los tranquilos habitantes de la ciudad bretona suelen preguntarse, como quién «no sale de su apoteosis»: ¿Pero qué podemos haber hecho nosotros para que nos manden ahora dos mil *gendarmes*?

En realidad, la villa sigue siendo lo que era, silenciosa y austera entre sus muros de piedras grises, rodeada de aquellos terrenos graníticos donde crecen las seculares encinas.

En París nos apasionamos por todo lo que pasa en Rennes y en Rennes se discute acaloradamente lo que sucede en París.

En las playas, allá en Houlgate, en Dieppe, en los Pirineos, en Luchon, en Biarritz y en todas partes se buscan con avidez los telegramas que vienen de Rennes; se espera la luz, la verdad y la justicia.

Mientras tanto una infeliz mujer, una esposa desalada, una madre enloquecida por el dolor, espera entre crespones y lágrimas, oculta en un rincón de una hospitalaria casa, el fallo del tribunal, del que depende su tranquilidad y el honor de su esposo y la honra de sus hijos.

¡Que Dios ilumine á los jueces!

¡Que la justicia brille con todo el esplendor de la verdad!

Una vez más lo repito, ni afirmo ni niego la culpabilidad del desgraciado Dreyfus.

Después de todo los *inocentes* son aquellos que se dejan apasionar por una causa como esa.

En efecto, sólo en Francia, hemos visto varios errores judiciales ultimamente y ninguno de ellos ha causado tan gran perturbación social, como el que se debate en estos momentos, suponiendo que se trate de un error.

Pierre Vaux fué injustamente condenado por incendiario; Turpin, inventor de la melinita; la señora Druaux, condenada por envenenadora; Jamet, injustamente sentenciado por ataques al pudor y Regnier condenado por asesinato.

Comparad esas campañas pacíficas, sinceras y leales en defensa de la inocencia, con las ruidosas manifestaciones de los *dreyfusards* y *anti-dreyfusards* y decidme si no tiene razón Judet cuando escribe:

«Dreyfus, el pobre Dreyfus, no es más que un pretexto para consagrar una victoria social y política, que unos y otros buscan en una sentencia, cuya justificación poco importa».

Y, efectivamente, si el *affaire Dreyfus* ha puesto en movimiento las numerosas fuerzas europeas que todos vemos evolucionar, es porque detrás de la cuestión superficial de la culpabilidad ó de la inocencia, se mueven intereses muy considerables y se decide, sin choques militares, sin combates, sin efusión de sangre y en una especie de *Sedan á palo seco*, el régimen que deberá soportar este bello país de Francia en los tiempos del porvenir.

ANTONIO AMBROA

29 Agosto de 1899

## EL PROBLEMA ECONÓMICO

Nuestro estimado colega *La Liga Agraria* viene á coincidir con el juicio que venimos exponiendo al tratar sobre el estado de la Hacienda pública.

Es una verdad muy amarga que el público se ha preocupado muy poco de los gravísimos problemas económico-administrativos. La prensa diaria, con raras excepciones, tampoco analiza los resultados de las recaudaciones que verifica el Estado por cada concepto tributario en los períodos mensuales y trimestrales. Se limitan los periódicos de gran circulación á reproducir

notas en extracto confeccionadas en las oficinas del Ministerio para combinar cifras con ciertas habilidades, á fin de que resulte plausible la gestión de un ministro. Pero como los números siempre son infalibles; al llegar la definitiva liquidación del ejercicio, aparece el déficit envuelto en una enorme cantidad de *Deuda flotante*, actualmente elevada á 606 millones en el espacio de cinco años hasta el de 98 99 inclusive.

Trampa adelante es el sistema de todos nuestros hacendistas desde que Camacho no quiso continuar su acertada labor por consecuencia del funesto caciquismo político que predominó en el Gobierno liberal, y que siguió y sigue predominando en el Gobierno de los conservadores. Estos efectivamente conservan todos los vicios y todas las corruptelas de los liberales, de los demócratas y de los demás danzantes de cuadrillas gubernamentales.

*La Liga Agraria* en un bien escrito artículo que firma su director Sr. Gascón, lamenta y con razón sobrada que el público derroche su inteligencia para discutir política menuda en la mesa de un café ó círculo, sin que ese público dedique su atención á las cuestiones económicas.

«España—dice—contiene en su seno todos los elementos indispensables para marchar á la cabeza del progreso dentro de la sociedad moderna.

«Los españoles tenemos todos los defectos necesarios para haber llegado al grado de inferioridad en que vivimos. La política ha hecho y hace empleados sin empleo y generales sin soldados, pero que cobran sueldos.

«Las costumbres hacen que el rico oculte su riqueza y que pase las fronteras burlando al fisco; y al pobre que dé albergue al contrabandista creyendo hacer obra de caridad y sin concebir el delito.»

Y termina el artículo con los siguientes párrafos:

«¿Cómo resolvemos tanto problema pavoroso?

«Pues perdiendo el tiempo en discusiones baldías, sin tener en cuenta que importa más no errar en lo porvenir, que recriminar por el pasado. Es de todo punto indispensable que nuestras exportaciones, ya sea en vinos ó en otros productos, compensen los intereses que pagamos, si queremos asegurar nuestro porvenir.

«Considerando á España como á un enfermo, esta es la higiene: en cuanto al sulfato de quinina con que hay que combatir la fiebre del momento, se descompone como sigue:

«1.º Un presupuesto ordinario de ingresos de 800 millones, producido por todas las contribuciones.

«2.º Una operación de crédito que absorba la Deuda flotante y reintegre al Banco la Deuda del Tesoro.

«3.º Convencer á los capitalistas españoles, con una de miel y otra de hiel, de que nuestro papel, si no es mejor, tampoco es peor que otros exóticos que poseen.

«4.º Favorecer el desarrollo de la explotación de nuestro subsuelo y la manipulación de vinos. Si Bilbao exporta ya aceros, la Mancha exportará Champagne.

«5.º No acuñar, en un período de veinte años, una sola moneda de plata en previsión de que para aquel entonces, el bimetalismo pertenezca á la historia.

«6.º Caer en la cuenta de que hasta el presente no hemos hecho otra cosa que crear, proteger y favorecer la gran industria del presupuesto.

«Por eso tenemos el pelo que tenemos porque nuestra juventud no tiene más salida que esa.

«Y 7.º Dar satisfacción cumplida al país en eso de Guerra y Marina.

»J. F. GASCÓN.»

## EL ALCOHOLISMO

y la situación en Francia

El conocido redactor de *Le Figaro*, M. J. Cornely, tratando de explicar las causas de la agitación que reina en Francia, ha escrito un no-

table artículo que transcribimos á continuación. «Es preciso que nos vayamos acostumbrando á ver turbado el órden material. No hay más que leer los periódicos que, por la mañana y por la tarde, van á parar á manos del lector, forzadamente crédulo, porque no se encuentra en estado de comprobar la exactitud de lo que se refiere. Todos esos periódicos redactados por energúmenos, están empapados en ódio y respiran el asesinato, siendo extraño que esas furibundas excitaciones no promuevan actos criminales con más frecuencia.

Por eso se multiplican los disparos de revólver y se producen espectáculos tan extraordinarios como el que un individuo sea apaleado por el único motivo de estar leyendo el periódico dreyfusista *Los Derechos del hombre*; y esa es la razón de que menudeen las amenazas de muerte.

Se habla de matar á la gente, como hace ciento siete años, por una simple divergencia de opiniones, y se encuentran señores graves, y ordinariamente pacíficos que aprueban el atentado cometido contra Labori.

La prensa, una parte de la prensa, está loca y ha enloquecido la opinión.

Existe otra causa que explica parcialmente esta extraña ferocidad.

Desde hace algunos años resuenan en las Academias lamentaciones de los médicos y de los sociólogos, que deploran la formidable extensión del alcoholismo. Nuestra generación comienza á estar saturada por el asesino alcohol padre de la locura y desorganizador de la raza.

Ahora bien: está comprobado científicamente que basta el uso diario del aperitivo de *ajenjo* y la copita de *Cognac* para llegar á ser un alcoholizado; sábase, además, que la mayoría de los ciudadanos que hacen manifestaciones ruidosas en un sentido ó en otro son aficionados al *ajenjo* y por último, que antes de atacar las fuentes de la vida, el alcoholismo hace al individuo brutal y violento.

Antes de conducir al bebedor á los manicomios—que comienzan á ser pequeños para tanta gente—el alcohol le somete á accesos de cólera; antes de llevarle á la epilepsia, le convierte en un agitador.

Desde hace largo tiempo me estoy preguntando si no es preciso explicar por el alcoholismo todos estos desórdenes y esta neurastenia política que caracteriza nuestra época.

De un lado, una prensa que va en camino del suicidio y que se conduce de tal manera, que llegará á hacer aborrecible la libertad; del otro lado, el tabernero que vierte por millares en las multitudes los hectólitros del *agua de fuego* que matará á los franceses, como ha matado á los *pieles rojas*, cuyas costumbres van adquiriendo poco á poco los franceses.

Tal es la situación, que tiene bien poco de liasonjera.

Estamos muy enfermos.

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PENINSULA

Por Real orden del ministerio de Gracia y Justicia ha sido autorizado el establecimiento del Instituto de Religiosas denominadas Siervas de Jesús, en cuantas diócesis se solicite.

—Por Real orden del ministerio de Marina se dispone que en el próximo mes de diciembre sean cubiertas sesenta plazas de alumnos artilleros de mar, entre los departamentos de Cádiz, Cartagena y Ferrol.

—La Dirección general de Contribuciones directas se ha dispuesto que á los individuos de clases pasivas que acrediten su residencia en los pueblos de las respectivas provincias, no es obligatorio el descuento de la cédula personal al satisfacerles la mensualidad de Agosto, quedando obligados á presentarla al abonarles la paga de Septiembre, con el fin de evitar que se les exija por duplicado.

—Se da por terminada la cuestión obrera de los Altos Hornos según los informes oficiales.

El Consejo de Administración de la Compañía ha despedido á 500 obreros.

El órden se halla asegurado y mañana saldrá el batallón de la Lealtad para Orduña; el regimiento de Cuenca y el escuadrón de Arlaban, en tren especial irán á Vitoria, y los forales y la guardia civil á sus respectivos puestos.

—Leemos en uno de los periódicos de Barcelona llegados en el correo de ayer, que esta semana salieron dos jóvenes para Nueva-York, con el propósito de efectuar la travesía del viejo al nuevo continente á pie y sin recursos de ninguna clase. Esta travesía tiene por principal objeto la obtención de vistas fotográficas de las regiones glaciales, efectuándose el paso de los dos mundos por medio del vadeamiento del Estrecho de Behring en la época del hielo. El itinerario, salvo defecto ó impedimento imprevisto, será el siguiente: costa oriental española, límite meridional de Francia, costa occidental francesa, id. id.

belga, id. id. holandesa y alemana, límite meridional de Dinamarca, costa rusa hasta San Petersburgo, atravesando el centro de Rusia hasta Tobolano, capital de la Siberia y de allí hasta el estrecho de Behring, siguiendo después por la costa occidental de Alaska, id., id. del Canadá, id. id. Norte América hasta San Francisco de California y atravesando los Estados Unidos hasta Nueva-York. Llevarán un libro de viaje, en el cual se anotarán las firmas de las principales autoridades de los lugares por donde pasen, dando conferencias por el camino á fin de procurar-se medios de subsistencia.

—El día 26 por la tarde se verificó en Pasajes, la inauguración del «coupage» de vinos.

Han asistido la real familia acompañada de los ministros que aquí se encuentran, ó sean, los de Guerra, Marina, Gobernación y Fomento.

Los almacenes estaban artísticamente engalanados y adornados con flores y banderolas, que envió la Diputación.

El Rey abrió el grifo de una de las pipas con una llave de plata.

Las personas reales y su séquito han sido obsequiadas con un «lunch.»

—Se han pedido informes á las diputaciones provinciales y á los Ayuntamientos de categoría acerca de los proyectos del ministro de Gobernación referentes á la organización municipal y provincial.

Laudable es el pensamiento, pero ya verán ustedes como para el año próximo siguen lo mismo las corporaciones con sus leyes del 77 y del 82 cuyos reglamentos nunca se confeccionan.

Música celestial todo ello, mientras la política se sobreponga á la Administración.

¿Y la ley de empleados? ¿Y la de secretarios municipales?

No convienen, según nos dijo Sirvela en Málaga, refiriendo la historia del virreinato español en Guatemala.

—Según dice un periódico torero, durante el mes de Septiembre habrá en España 58 corridas ó sean unos 370 toros que se lidiarán en plazas de formalidad.

En muchísimos pueblos que carecen de esas «formales» plazas, habrá también toros, novillos y vacas, recurso muy lucrativo para las oficinas de Gobiernos civiles donde se cobran de 20 á 200 pesetas por la licencia; el dinero que produce tan ilegal tributo no ingresa en las arcas del Tesoro público.

Provincia conocemos que al cabo del año se recaudan más de diez mil pesetas y van á los bolsillos de algunos funcionarios.

El Sr. Villaverde y sus colegas de Gobierno deben ignorar semejantes socaías y otras por guías de ganados, etc., etc.

—Ha fondeado en Barcelona el vapor «Alicante,» procedente de Filipinas, el cual conduce el destacamento de Baler.

Los soldados se dirigieron enseguida á la Capitanía general, siendo aplaudidos durante el trayecto por numerosos grupos.

En la Capitanía les recibió el general Despujols diciéndoles que eran la única nota consoladora del ejército durante la campaña.

La guarnición ha obsequiado á los soldados con un espléndido banquete al que asistió también el general Despujols, quien abrazó al teniente y al médico dando en nombre de todos vivas entusiastas á España, al Ejército, á la Reina y al destacamento.

—Se ha recibido con aplauso la medida del Gobierno restableciendo el centro directivo de Sanidad y colocando al frente á una de las eminencias de la medicina española.

Parece que hay propósitos de extinguir en Madrid los numerosos focos de infección que se vienen tolerando por las autoridades locales; muchos edificios públicos y particulares, numerosas calles y establecimientos industriales ofrecen un estado lamentable en cuanto á limpieza é higiene.

El señor Cortezo debiera comenzar por el ministerio en que radica su gestión directora; tómese la molestia personal de visitar la planta baja donde hay cuadras improvisadas para caballos de coches y de guardias civiles, donde viven en mezquinos locales sin ventilación varias familias de dependientes del departamento ministerial y agentes de la autoridad.

Después de esto no debe olvidarse la constante inspección sanitaria de los mercados y de la vía pública, convertida también en basurero por el tráfico que se ejerce de verduras, frutas y otros artículos análogos en malas condiciones.

La salud del pueblo en las graves circunstancias de actualidad no consiente privilegios ni punibles tolerancias.

### DEL EXTRANJERO

Durante los seis primeros meses de administración americana, las aduanas de la Isla de Cuba han producido siete millones de dollars.

Esto lo consideran los yanquis un triunfo, porque se ha rebajado considerablemente el arancel y la administración española tenía presupuestada la renta de Aduanas en Cuba en 12 millones de pesos al año.

—Un diario comercial de Berlin reproduce la carta que un joven de 16 años ha dirigido á los hermanos Rothchild, de Francfort.

El muchacho solicita sencillamente entrar en la casa de los célebres banqueros como aprendiz de millonario. Con una ingenuidad encantadora, declara que desea dejar su oficio de tonelero porque se siente con vocación y aptitudes para el de millonario.

## SECCION LOCAL

La festividad que acostumbra celebrar nuestra ciudad en la iglesia y barrio del ex-convento de San Agustín, el día 28 del pasado Agosto, ha sido este año más espléndida que en los anteriores, gracias á la nueva vía férrea y á la nueva fábrica del gas.

La víspera del santo, empezaron los trenes á traer gran número de viajeros, deseosos de asistir á los festejos anunciados, y esta concurrencia fué aumentando en los trenes del siguiente día; habiendo sido muchísimas las personas de la capital y de los pueblos y villas del tránsito que aprovecharon dicha vía férrea.

Antes de que se anunciase con un repique de campanas la extraordinaria festividad, subióse con toda felicidad al reciente y no terminado aun campanario de la iglesia de San Agustín, una campana del peso de unos quince quintales, que se estrenó al anunciar las vísperas de la función religiosa dedicada al santo Doctor, cuyo sonido grave y sonoro contribuyó á que fuese más intenso el repiqueteo. Las solemnísimas completas de la víspera del lunes, la procesión de costumbre después de las mismas, el sonido de la orquesta unido á las detonaciones de los cohetes y *rodellas* disparados en la plaza del Convento, los tederos acompañando á la Corporación municipal, precedida de los tradicionales *cavallets* con su gaita y tamboril y una banda de música, juntamente con la gran concurrencia de fieles, dieron grande animación al acto. En la plazuela había una serie de luces de gas, colocadas sobre poyos de verde mirto, que la dividían en dos partes; en la fachada de la iglesia veíase otra serie de luces, formando semicírculo, que ostentaba en su centro una bonita estrella de gas; y en las entradas de las calles vecinas, dos arcos de arrayan, madroño y pino, de formas muy aceptables, que decoraban aquella localidad.

Las funciones religiosas del siguiente día estuvieron á la altura de los años anteriores, habiendo predicado las virtudes del Santo el elocuente predicador D. Mateo Llobera, curapárroco de Santañy. Los festejos civiles, consistentes en corridas al estilo del país, bailes públicos y corrida de toros, fueron también muy concurridos; pero la última función resultó un fracaso puesto que los toretes eran buenos y la cuadrilla no estaba á la altura de su misión; así es que hubo de todo: heridos y protestas del público y miedo, hasta el punto de tener que quedar en la plaza sin ser muerto el último toro, por no haber espada ni banderillero que tratase de arrimarse á él. Otro fracaso fué también, hasta cierto punto, por falta de buena organización, la retreta de velocipedistas; no obstante, hubo algunas de ellas iluminadas con buen gusto y alguna otra artísticamente decorada; pero como no podían ir velozmente á causa de tener que marchar al paso de los músicos, no pudieron guardar el orden que se habían propuesto. Fué asimismo una novedad que satisfizo á la gran concurren-

cia que acudió á verlas y que dificultaba su paso.

La música, colocada sobre un bonito tablado adornado con arcos, nos dejó oír buenas piezas de óperas y marchas militares, con intermedios de fuegos artificiales que fueron aplaudidos; durando la función hasta la una y media de la madrugada, con gran concurrencia.

La feria y el *firó* celebrado el martes, no fueron tan notables como otros años por regla general, puesto que las ventas de objetos de feria no pasaron de ser poco numerosas, lo cual puede atribuirse á la escasa cosecha del presente año.

Se trata de que los festejos del próximo año, fin de siglo, tengan una notable mejoría, para llamar aun más concurrencia que la del presente.

Durante esta semana, el almendrón ha sufrido en nuestro mercado una depreciación de 2'50 pesetas por quintal; de manera que hoy, el precio corriente de esta mercancía se ha estacionado á 77'50 pesetas; aunque no ha sido esto suficiente para que la demanda decreciera ni para que muchos comerciantes se abstengan de romper las existencias de almendras que conservaban, para exportar el almendrón con toda urgencia.

Es verdaderamente extraño que, encontrándonos en los comienzos de Septiembre, tengamos todavía unos días tan calorosos y pesados como los que se vienen sucediendo, sin llevar trazas de refrescarse por ahora.

Tenemos noticia de que el Agente ejecutivo de esta localidad, á instancias del señor Alcalde, ha ofrecido dar á los contribuyentes diez días de prórroga, para que puedan satisfacer sus cuotas atrasadas con los recargos que la ley autoriza, dejando para después de este plazo la formación de los expedientes que autorizan el embargo de fincas.

Los tres ciclistas que en la retreta del domingo obtuvieron los premios cedidos por el Ayuntamiento, los han ofrecido á su vez al *Club Ciclista Felanigense*, para ayudar con su producto á sufragar los gastos que ocasionó la organización de la fiesta.

Para ahorrarse los trabajos que representa la colocación del catafalco en la Plaza del Arabal, con su correspondiente instalación de gas, y teniendo en cuenta que solo faltan algunas semanas para terminar la temporada de verano, nos consta que la banda felanigense tocará asimismo en dicha plaza, los domingos y días festivos, pero sin montarse aparato alguno.

A causa del excesivo calor que todavía se siente, las escuelas públicas de esta ciudad, que ya debían estar abiertas, no admitirán sus alumnos hasta que para ello dé su permiso la Junta local de Instrucción.

Como dijimos, ayer empezó en la Casa Consistorial la expedición de las cédulas personales que han de tener validez durante el corriente ejercicio, debiendo continuar hasta nueva orden todos los días durante las horas de oficina.

A la hora de cerrar este número nos affige la dolorosa noticia de la muerte del señor don Francisco Salvá (de la *Llapassa*) acaecida anteayer en Lluçmayor.

Era el Sr. Salvá un modelo acabado del ciudadano honrado é intachable y cristianísimo, como por desgracia abundan poco en nuestros tiempos.

Reciban su hija la inspirada poetisa mallorquina Srita. D.<sup>a</sup> María Antonia, honra de las letras pátrias, y sus hijos D. Francisco y D. Antonio, la expresión de nuestro más sincero pésame.

El señor Gobernador ha dirigido una circular á los Alcaldes, ordenándoles que dediquen del capítulo de imprevistos 100 pesetas á la extinción de las ratas, porque se ha comprobado que estos animales son los que más facilitan la propagación de la peste bubónica.

Por cada rata ó ratón que se presente á la Alcaldía, ordena la citada circular que se paguen cinco céntimos de peseta.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al jueves de esta semana, publica la relación de los individuos que por sorteo han quedado designados para formar el tribunal del Jurado durante el cuatrimestre próximo, y la de las causas que deben verse por dichos jurados en el local de la Audiencia.

El número 10 de la interesante revista agrícola *Es Pajés Mallorquí*, que dirige nuestro amigo D. Antonio Garcías Vidal, de Lluçmayor, contiene el siguiente

*Sumario.*—La familia agrícola.—Viticultura.—Más detalles sobre el injerto de las cepas en escudete por el sistema Salgues.—Influencia de la poda en la calidad del vino. Las nuevas variedades de trigo.—Ensayos del trigo Rieti en Fuente la Higuera y en Bolbaite.—Horticultura.—El melón.—Sus variedades y su cultivo.—Selección y cambio de simientes.—Engorde artificial de los terneros.—Destrucción de un insecto nocivo.—Rondayes curtes.—Un misser atabacat.—Variedades. Influencia de los bosques en la humedad y frescura del terreno.—Trasplante de los árboles.—Contra los gorriones.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Agosto

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

No fueron admitidas varias solicitudes para las plazas de Secretario, oficial 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> de este Ayuntamiento.

Se acordó pase á la resolución de la Junta Municipal una instancia del facultativo don Miguel Bordoy Vidal para la plaza de Médico titular de este Municipio.

Se nombraron dos mozos del actual reemplazo para declarar en el expediente de excepción de Pedro Bordoy Monserrat.

Se acordó autorizar á D. Domingo Riutort para el cobro de varias láminas de propios.

Y continuar en la lista de pobres á Antonio Llambías Monserrat.

Se nombró á D. Jaime Binimelis Vicens recaudador de las cédulas personales del ejercicio actual.

Se acordó por mayoría aceptar las fianzas de Recaudador y Depositario de este Municipio.

Y ordenar á D. Salvador Sans Tortell que traslade el secadero de pieles á las afueras de la población durante el verano.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

### Hospicio y Hospital

Relación del mes de Agosto último

Pobres asilados, 6; socorridos semanalmente, 90; particulares, 6; enfermos, 2; fallecidos, 1; total de pobres socorridos, 102.

Panes recogidos, 38; elaborados por el establecimiento, 407; repartidos, 330.

Gastos de víveres, 21'69 pesetas; id. de vestuario, 12'60; id. de empleados, 51'00; total de gastos, 85'29.

Limosnas semanales, 58'00; id. especiales, 100'00; total de ingresos, 158'00.

## SECCION LITERARIA

### TEMPESTAT

Ronca el vent ab furia grossa  
tomant teules y cimalls;  
passa els carrers de les viles  
fent corre depressa els machs.  
Per fora-vila s'escampa  
ab més forsa y llibertat  
y arranca de rel ausines  
y esbaldegra marges alts.  
Conmou les roques pelades  
de los puigs; y per instants  
suspèn l'oració tranquila  
del santuari sagrat.  
Ronca el vent ab furia grossa  
y tot ho fa tremolar.....  
no, tot no; l'ànima forta  
serena el dexa passá,  
perque sap que la bonança  
guanyará á n'el temporal;  
y ja passada sa furia,  
ferides sols romandrán  
les parets y cases fluxes,  
ferits los arbres corcats,  
y sencès, valents, hermosos,  
sencès y forts com abans,  
els arbres de rels ben fondes  
y els marges ben assentats.  
La tempestat poch temps dura;  
Deu es bondadós y gran;  
l'arch de Sant Martí anuncia  
que torna venir la pau.

A.

### RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de Paris?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia* los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones, hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, Paris y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.



### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanix: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

### Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—10 mañana para Ibiza.

Martes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)

Jueves.—5 de la tarde para Barcelona (directo.)

Viernes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—7 mañana de Barcelona y 9 de Mahón (via Alcudia.)

Martes.—8 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo) y 7

Jueves.—9 mañana de Barcelona (directo) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

## Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas brd.<sup>o</sup>
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginoso
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

# FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

## Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginoso
- de peptona fosfatado
- de peptona pépsico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginoso
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado



## COLEGIO «LEON III»

de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas pel 40 por ciento de sobresalientes, sin ningun supenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesion y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

## ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dyspepsia** en sus diferentes manifestaciones, la **dilatacion estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de las comidas, los **catarros gastro-intestinales** y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor  
Plaza Coll-Palma

## Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

## Fumadores:

Probad el **PAPEL SALVIA**  
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

## NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16<sup>rs</sup> uros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102-Palma.

# LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Agosto, á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de dootó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en los quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará escreu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

## ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.  
La que vende más barato.  
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cupto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

## Tónico Nutritivo del Dr. Múnera

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la *clorosis*, la *anemia*, la *inapetencia*, *digestiones laboriosas é incompletas*, *afecciones nerviosas*, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar público, que ha trasladado su domicilio á, a calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

## Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

PROBAD EL  
COGNAC HENRI GARNIER & C.º

Tip. Felanigense.